

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, miércoles 22 de octubre de 1902

Número 307



LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢	0-20 libra	=====
MAIZ.....		0-10 "	=====
ARROZ.....			

Gofio:

DE TRIGO.....	¢	0-20 libra	
" CEBADA.....		0-20 "	
" MAIZ.....		0-10 "	

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la csquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joáquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la
Republica

Padrón y Pujol.

UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTION
UN HIGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes
rinas por un pteeno to una botella de
Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito
de Pildoras del Dr. Ayer. Son las dos
medicinas más eficaces que podeis com-
prar.

Si vuestro apetito fuese escaso,
vuestra digestión tardía ó incompleta
y os sintieseis nervioso y falto de fuer-
zas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la
sangre violada, la enriquece y la pone
roja y da á los nervios fuerza y vigor.
Podeis hallaros un poco enfermo ó en-
fermo de gravedad; podeis ser joven ó
viejo; rico ó pobre, no importa como
os encontréis ó sintais desde el mo-
mento en que la Zarzaparrilla del Dr.
Ayer devuelva la salud á todo el
mundo.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

EL 1º DE NOVIEMBRE Trasladaré

mi despacho á la casa frente á la de
don Federico Tinoco.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria
— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Utiles para escuelas y objetos de escrito-
rio. Llegan semanalmente por correo obras
nuevas de los mejores autores. Se admiten
suscripciones para toda clase de periódico
y de revistas ilustradas.

BARATISIMOS vendemos una par-
tida de libros de segunda mano.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢	1.00
„ 3 meses.....		2.25
„ 6 meses.....		3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 22 de octubre de 1902

Mi despedida

"Hasta la vuelta," me dijiste,
patriota, pero yo no sabía que no
volvería á ver izada aquella fla-
mante bandera que no lograron
arriar las eternas tempestades de
tu vida de gladiador.

Tú, que marchabas siempre por
el camino luminoso de los gran-
des, cargando la cruz de los opri-
midos, sin parar en los escollos,
sin escuchar la silba de los rep-
tiles ni la amenaza de los déspo-
tas; tú, liberal eximio, soldado e-
gregio de la causa de la Repúbli-
ca, has caído á la mitad de la jor-
nada, sin que aún te hubiera son-
reído una vez siquiera la realiza-
ción de uno de tus nobilísimos i-
deales; te arrastró al sepulcro la
ley de la vida, llevando siempre
en el corazón el peso de las des-
gracias de tu amada Costa Rica.

Faustino Montes de Oca: nom-
bre glorioso que trae á mi mente,
junto con la maldición eterna pa-
ra los verdugos y para los con-
culcadores del Derecho, la lista
de nombres bendecidos que for-
man el martirologio de los defen-
sores de los principios republica-
nos; nombre que simboliza un
carácter inflexible; una conciencia
limpia y un cúmulo de ideales le-
vantados.

No fué el poder de los poderos-
os para inclinar tu frente; fué tu
palabra enérgica para hacerlos
temblar en sus pedestales levan-
tados por el servilismo.

Te erguiste, firme y sereno en
frente de la vanidad endiosada
por el crimen, y no caíste sino
cuando la Naturaleza quiso dar

descanso á tu alma de titán, lanzada en medio de los furiosos huracanes que asolaban á tu tierra.

Voy á visitarte á tu sepulcro; á pensar, cerca de tí, en tu Patria, que es la mía; á maldecir á los tiranos y á clavar, á tu lado, el asta de una bandera que ondula y que te dará sombra: es tu bandera.

Amigo y compañero: "Hasta la vuelta."

CRONJE.

In memoriam....

(Faustino Montes de Oca)

Era una gran alma! Enamorado de la Libertad y adorador de la República ha sucumbido sin ver realizarse sus anhelos! Ay, nunca se ve el ideal coronado...

Si aquel esforzado luchador no ha visto sus ideales asomar siquiera en el horizonte de la realidad; si ser patriota immaculado, es no cumplir con un gran deber; si haber trabajado, luchado y agotado su vida en aras de la Patria, no es una tarea levantada: flagelando á los que la oprimían y enalzando á los que la salvaban, no es una acción santa; si morir, en fin, víctima de las iras políticas, decepcionado de la política, no es ser mártir de una idea ó patriota acendrado, ¡entonces, Faustino, imparable, tuvisteis na....

Gladiador Montes de Oca en la arena política, solo ha combatido á los Poderosos con toda su voluntad: cuando éstos decayeron no intentó ni siquiera mencionar su caída ¡Noble proceder! Su pluma era un látigo para los tiranos: para los patriotas, levantaba himnos.

Cuando el anterior gobernante dominaba por la fuerza; cuando las arbitrariedades eran comunes; cuando el país sucumbía bajo un tirano vulgar; cuando la Constitución era un escudo elástico y la justicia una burla sangrienta; cuando el falso ídolo se transformó en Dios y los débiles rendíanle culto; cuando nadie levantaba la frente á protestar; cuando la Soberanía Nacional era un mito y la Alterabilidad en el Gobierno una fábula, ¡fué entonces! cuando aquel indomable republicano, en medio Parlamento, en la alta tribuna de los Padres de la Patria, azotó con el látigo de las santas indignaciones los desmanes del gobierno de hecho pasado.

Recordaba yo en la pasada comedia política, cuando bajó Iglesias del Poder, á tres nobles enemigos de éste: Montes de Oca, Quirós y Madrigal. Solo ellos supieron combatir la fuerza armada, combatir con indignación los errores; gritar á los Poderosos al rostro la verdad!

Y al ver que de aquel grupo incorruptible solo uno ha quedado en pie en la tempestad, no puedo menos que resignarme por no lanzar una blasfemia. Oh! buen Dios....

Cartago, octubre 19 de 1902.
M.

Un recuerdo

Nuestro compañero de lucha, el esforzado paladín de las nobles causas, el patriota digno, el amigo sincero y leal, Faustino Montes de Oca, acaba de rendir su tributo á la madre tierra.

Su muerte ha contristado profundamente todos los corazones de cuantos tuvimos la dicha de conocerle.

Faustino Montes de Oca era por su nobleza de sentimientos y altas miras políticas, uno de los pocos patriotas que eternamente perdurarán en los corazones de todos los hombres de bien.

Cuando de defender los intereses patrios se trataba, ahí estuvo el abnegado ciudadano con su arma al brazo, dispuesto á sacrificar sus más caros afectos é intereses más legítimos, en beneficio de ella.

Era bueno entre los buenos. Varias veces le vimos en calabozos y playas extranjeras purgar resignado los castigos que por su rectitud de carácter y su grandeza de alma le imponían con frecuencia.

En diferentes ocasiones tuvimos la honra y placer de acompañarle en la última emergencia política, en sus trabajos de propaganda en pro de la gran causa del derecho y la democracia; honra, porque su compañía lo era y placer porque lo proporcionaba su amena é instructiva conversación, preñada siempre de buenas doctrinas y nobles ideales.

El Partido Republicano está de duelo; ha perdido una de sus más formidables columnas, uno de sus más esforzados oficiales.

Faustino Montes de Oca cayó, pecon su deber y siempre cumpliendo. Los tiranos están de plácemes.

Mientras haya un republicano en nuestro suelo, Teodoro Quirós y Faustino Montes de Oca, los más enérgicos defensores de la santa causa del pueblo, vivirán para siempre en nuestra memoria.

¡Ayer Yoyo, hoy don Faustino.
S. Q. C.

COLABORACION

Párrafos

Van aquí unos cuántos, aunque digan que nos montamos en ruco ageno.

I
¿Los curas no tienen derecho de hacer política? Lo dice el Mentor de la libertad. Pero de donde saca eso este buen señor. De seguro que no es de la Carta Fundamental, católica y muy católica, pero no hasta quemar hereges, que el olor á chicharrón quemado, repugna en el siglo de las luces.

Los católicos son ciudadanos, los curas, ídem. Con qué derecho se les despoja de este carácter? La verdadera libertad consiste en la tolerancia, en el justo medio, en no despojar á cada uno de lo que es suyo, en no despojar á los curas de sus derechos; en no absolverlo de sus deberes. Esto es la libertad: esto es lo que yo amo con delirio.

II
Querido amigo, ¿has leído "La Justicia Social"? Desde que le notificaron, con indirectas del Padre Cobos, "La Prensa Libre" que no es libre, "El Día" que no es noche sombría y toda la falange macedónica de tal prensa semi oficial, q' no tenía derecho de bajar el estadió de la política, se ha aplanado, la muy taimada, como vulgarmente se dice, entrete-

niendo á sus comitentes, con singular unción, con publicaciones místicas y descoloridas, que tienen la virtud de aplacar al Cancerbero y de prevenir á su clientela cual es el verdadero camino del Cielo, cuyos vericuetos pasan á veces por el Poder Temporal, que no es el fin si no el medio místico de llegar á la Mansión Celeste.

III
Ya los guanacastecos son felices. El Gobierno les quitó la albarda, y como los caballos de bajura, han parado la cola y echado á correr gozosos por esos campos de Dios. Son más libres, al fin respiran. Pero sólo les han quitado la albarda. Que del poder, ni el olor. ¡Son tan revoltosos! Por lo menos eso es lo que siempre ha dado pié para, que vivan en la servidumbre y en la esclavitud. El Guanacaste es una colonia: no tiene redención.

IV
Economía... economía... economía. Tal era la profesión de fé del pretendiente. Llegó á ser dueño y echó al demonio semejante zarandaja. Presupuesto militar holgado; amplio presupuesto civil, amplio presupuesto escolar, es cosa sabida que esto es el cuartel de inválidos de todos nuestros amigos y de los hijos de nuestros amigos y de todo lo que no sirve para nada. Viajes al extranjero, cónsules por todas partes, y al diablo la tacañería: que una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra. Lo que importa es gastar y gastar mucho para ser gratos á nuestros feligreses, adquirir clientela y hacer vivir la industria.

V
Don Ramón me decía: mire! mire! ¿Qué—Aquel hombre que está allá ese hombre?—Es mi espía. ¿Cómo? ¿Usted tiene espía?—Vamos, no sea tan pretensioso, amigo Ramón.—Partimos, caminamos 200 varas, nos paramos en una esquina y el desvergonzado vagabundo siguiéndonos.—Pero con mil demonios, amigo Ramón: ¿y éstos se dan el lujo de tener espías como el ex tirano? No lo creo. Sin embargo hágame, un favor, amigo Ramón. Tome por esta calle para convencerme. Dicho y hecho, Ramón echó á andar, dobló la esquina y al punto vi al pillo orejear como un coyote y seguir tras de Ramón. No hay remedio, Ramón es un gran hombre y éstos tienen espías.

VI
Hoy estamos de jolgorio. Hacemos la apoteosis de un Dios, que es necesario hacernos gratos, aunque no sea más que por eso, al ejército de literatos españoles, siquiera sea para que digan que Costa Rica produce la Iliada, la Odisea, la Divina Comedia, etc., etc.... Tenemos que ir al Nacional á ponderar el talento, la erudición, la elocuencia de ese gran carácter, que cuando llegó al caso, se convirtió en un lechugino de Palacio. Pero no es eso lo que le censura, porque el espinazo Dios lo dió para usarlo, sino el haber dicho, cuando la cuestión cubana, que antes que ser grande hombre, era español. Yo concibo la apoteosis de Jesús, de Colón, de Washington, de Bolívar, de San Vicente de Paúl, de todos los benefactores de la humanidad. No, no, no soy refractario á lo verdaderamente grande. Pero nosotros que tenemos que ver con Castelar que no quiso desatar las ligaduras que esclavizaban á Cuba? Pi Margall es otra cosa. Si de ese repúblico se tratara, sólo tendría palabras de encomio. Que era loco. Todas las almas grandes y desinteresadas tal parecen en este siglo en que sólo impera el vulgar positivismo. Ese sí que predicaba con el ejemplo.

MALEKOLA
18 de Octubre de 1902.

Abnegación

El poeta ignorado, objeto algunas veces de la burla de sus coterráneos, ama con el más acendrado cariño á Lupe Blanco, pobre huérfana recogida en una casa por encargo postrero de su difunto padre. Lupe, frívola, no comprende á aquella alma enamorada del arte, enamorada de ella, que en apasionadas estrofas derrama sobre el sér querido, el ánfora de sus sentimientos. Le ve con desdén, hasta que el poeta, oprimido en la pequeñez de aquel ambiente, un día se viene para San José donde el comercio le abre un nuevo horizonte, pues entra como dependiente de una casa mercantil. La naturaleza tímida, la neurosis con el ir y venir en la tienda de los Alfaro y los cálculos matemáticos, van formando otro hombre metódico, activo, laborioso y económico. Se acabaron las contrariedades q' á su ánimo llevaban el caritativo estímulo de los que por hacer ostentación de su erudición y de su *brío de críticos*, le trataban con bondad mezquina, cuando no le decían: vuelve á los campos, ignorante labriego y deja las glorias de las musas á los elegidos por ellas. Entre tanto, de la memoria del poeta no se borraba el nombre de Lupe Blanco y cuando alguna misiva enviava á su terruño, en ella consagraba siempre un recuerdo á la dulce ausente.

Andando así las cosas, nombran médico del pueblo al Doctor Oscar González, oriundo de Cuba, moderno Tenorio, á quien la profesión le ofrece vasto campo para sus aventuras. Un parlachín, un sutil, con mucha malicia humana, capaz de inclinarse en su favor á aquella agreste gente, ese era el tal González. La víctima no tardó en aparecer á los ojos del medicastro: Lupe Blanco, seducida por la apariencia exterior, hechizada con la forma de manual que el galeno usó en sus amoríos, cae en sus brazos y se entrega totalmente á él, picando el ave de paso la fruta que encontró en el camino, con indiferencia, para continuar más adelante haciendo lo mismo. ¿Mas, qué importaba esto á Lupe? "¡Era extranjero! ¡Traía la novedad y el misterio!" ¡Volubilidad femenil!

Doña Gertrudis, su madre adoptiva, la echó de la casa, Porfirio Astúa y Engracia Guerrero, sus más íntimos amigos de días pasados, ahora la miraban de reojo y aún la recriminaban por la maledicencia del pueblo.... pero Tista siempre pensaba en ella.

Lupe, desamparada, se viene para la capital, quiere ver á González, no duda en una reparación de parte de él, tan caballero y tan apasionado en otro tiempo. Copiosas aguas caen del cielo, el viento brama airado y el día estaba al morir; pronto anochecería y Lupe Blanco estaba sin abrigo y sin pan, como niño expósito, y con el alma fría por la decepción

humana. Buscando un refugio al torrencial aguacero lo halla en la Oficina de Correos, á donde pocos momentos después hubo de llegar Bautista á depositar en el busón un paquete de correspondencia. ¡Cuál no fué la sorpresa del ahora robusto mozo, al abocarse con el bien amado Lupe en un momento cuenta al poeta la triste historia de su engaño y aquel le promete exigir á González una reparación honrosa. Encamina sus pasos á la casa de éste y la contestación más elocuente que obtuvo á su pretensión fué el recibimiento que la esposa del doctor le hizo. ¡Era casado! ¡Ya no había remedio! Pero Bautista Cedeño, pesara á todos los miserables del mundo, sería para Lupe Blanco lo que había sido siempre y lo que deseaba que fuera: el ídolo de su vida, su ilusión más querida, su esposa.

Y el poeta ofrece su mano á la mujer muerta en el mundo de lo material, pero viva en el mundo de lo moral.

Tal es, á grandes rasgos, el desarrollo del detenido y concienzudo estudio que el joven escritor Joaquín García Monge, ha hecho en su última novela nacional titulada "Abnegación," con bien delineados detalles que podrá apreciar mejor el que la leyere.

El autor de "Abnegación" puede estar seguro que las brisas patrias le llevarán hasta las playas chilenas el nuevo triunfo de su reciente trabajo literario.

X.

San José, octubre 20 de 1902.

Cesárea Gutiérrez

Acabo de recibir una carta de Esparta en la cual me notifica su arribo á nuestra patria la joven escritora Cesárea Gutiérrez.

La conocí en Corinto, esperaba yo el vapor que me había de llevar al puerto de Acajutla y ella, en unión de su hermana Tulita y una familia, estaba de temporada en el puerto. ¡Qué buenos ratos pasábamos hablando de nuestra querida tierra, comunicándonos impresiones y recordando las horas felices de que gozamos en el lugar natal! Después llegó el *City of Sidney*, yo me despedí de ellas hasta que llegué al Salvador donde manteníamos nuestras relaciones por medio de cartas que la amistad más sincera, el compañerismo más puro, inspiraban.

Muchos artículos de ella, publicados en "El Iris de la Tarde", de Granada, recibí; reflejan ellos la profunda tristeza del alma de Cesárea y cómo no había de estar triste si se fué con su madrecita á la tierra de los lagos y hoy la deja allá durmiendo el sueño eterno; si cuando se fué dejaba en su patria una hermana querida y hoy vuelve y sólo encuentra recuerdos de ella, pero á su hermana no?

La prensa nicaraguense ha elogiado mucho las producciones de la joven escritora y aquí "La República" reprodujo su artículo más sentido, escrito con motivo del cuarto aniversario de la muerte de su madre.

Hoy se encuentra en Esparta y al volver á su patria, la saluda este su admirador á quien le hizo pasar algunas horas agradables en medio de la tristeza que embaraza al proscrito,

Sean bienvenidas las hermanas Gutiérrez, así lo desea

ABRAHAM MADRIGAL J.

COMUNICADOS

Alajuelita

Se hacen aquí comentarios acerca del proceso que don Abraham Rojas, Agente de Policía y Presidente de la Junta de Educación, sigue contra Antonio Quesada, hombre de reconocida honradez. Aquel se queja de que Quesada haya dicho que se ha incautado una cantidad perteneciente al tesoro de la Junta.

Nada más injusto é inexacto que esto, lo que Quesada ha dicho, es lo que dice todo el vecindario; que se han levantado dos detalles muy graves y se ha tomado un empréstito del Gobierno, y se han echado multas, todo para la construcción de las escuelas, y después de todo, y no haber dinero en el tesoro, las casas escolares están más indecentes que las casitas *Peor es nada y Gracias á Dios* en los bajos de Torres. Más valiera que el señor Gobernador y la Inspección de escuelas dieran curso á las repetidas peticiones de lo mejor de este pueblo porque se cambiara la Junta, por no ser de su agrado.

Con todo, esto es difícilillo, pues quien á buen árbol se arrima, buena sombra le cae encima.

K ÚSTICO.

GACETILLAS

Gratitud. — Por este medio doy las más expresivas gracias al Partido Republicano en general, y particularmente al de Heredia, por los múltiples testimonios de duelo y de respetuoso cariño manifestados por la sentida como irreparable pérdida del abnegado patriota, mi adorado hermano, don Faustino Montes de Oca.

Hacienda Iroquois, 21 de octubre de 1902.

JESÚS N. ALPÍZAR.

Rectificación. — En el número de ayer de "El Derecho", el artículo firmado por Jesús González y Centeno, lo fué por nuestro amigo don Jesús Guzmán y Centeno; y por error lamentable salió tan garrafal errata.

Saludamos á nuestro amigo y correligionario D. Rafael Rodríguez, diputado al Congreso Constitucional. El señor Rodríguez llegó ayer á esta capital procedente de la ciudad de San Ramón. Nos complacemos en desearle grata permanencia aquí.

Enfermo. — Nuestro amigo y correligionario, don Rogelio Chacón, se encuentra desde hace algunos días atacado de tifoidea. Deseamos que pronto recupere su salud.

Cumplieron ya los veintiun días de arresto á que fueron condenados Patricia Mora y Mercedes Herrera. — ¿Cuál sería el perdón publicado en *El Noticiero* y firmado por el Padre Carmona?

En una gacetilla publicada en días pasados dijimos, mal informados, que el baile que tendrá lugar el 24, en la villa de Atenas, en celebración del santo Patrono lo encabezaban los jóvenes Juan Umaña, Ernesto Rojas y Arturo Araya, quienes nos han manifestado que no es cierto que hayan sido ellos los comisionados. Hacemos esta rectificación con gusto, sintiendo que no sean ellos los encargados de llevarlo á efecto, porque son jóvenes muy activos para arreglar las bonitas fiestas que de cuando en cuando tienen los simpáticos atenienses.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor. — Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

ROMA, 20. — Debido á causa que se ignora, un incendio comenzó en las piezas subterráneas del Colegio de la Propaganda. Les costó dos horas de trabajo sofocarlo. El Cardenal Gotti, Prefecto de la Propaganda, cuyas habitaciones están en otra parte del edificio no supo el peligro que corría hasta despues de apagado el fuego.

ROMA, 20. — Muchos italianos ofrecen sus servicios á la causa revolucionaria de Macedonia y desean que el General Ricciotti Garibaldi les encabece. Este no cree propicia la hora. Espera ver en la primavera un levantamiento general en Albania y demás provincias turcas, en cuyo evento no titubeará encabezar los voluntarios italianos.

LONDRES, 20. — Hubo una manifestación en el parque de Hyde por varios millares de reservistas que acaban de llegar de Sur Africa. Tuvo por objeto la manifestación, obtener sus sueldos rezagados y trabajo.

LONDRES, 20. — Un despacho de Tanger que publica el "Liberal" avisa que todos los extranjeros han sido expulsados de Fez, capital de Marruecos.

NEW YORK, 20. — Mañana se reunirán en el Museo de Historia Natural famosos científicos de todas partes del mundo, pues en la fecha indicada se abrirá la primera sesión del 53º Congreso Internacional de Americanistas. Ayer llegaron del exterior varios distinguidos sabios y visitaron el museo para conocer sus tesoros y ser presentados á sus colegas. El Secretario del Congreso, Profesor M. H. Saville, tuvo una recepción en sus piezas de habitación en el último piso del edificio. Entre aquellos que visitaron ayer el museo están el duque de Loubat, Presidente honorario del Congreso. Este rico francés ha dedicado la mayor parte de su inmensa fortuna en promover estudios arqueológicos, el Profesor Eduardo Seler y el Profesor Karl Von Desteined son los representantes del gobierno alemán.

LONDRES, 20. — El gobierno británico piensa despachar tropa de la India para sofocar el movimiento encabezado por el Mad Mullah en Somaliland; en un despacho dirigido á la Secretaría de Relaciones Exteriores el vicecónsul británico en Berber dice que el coronel Swaine le avisa que el Mad Mullah trataba de ponerse en comunicación con Kailenger en dirección del río Webbe. Sin duda se refiere á Karlinger ex-oficial del ejército de Austria Hungría á quien se le ha hecho referencia varias veces en conexión con los movimientos del Mad Mullah. Este Karlinger también dió que hacer á los ingleses en Sudan hace algunos años. El general W. H. Maunig partió de ésta hace una semana á hacerse cargo de las operaciones en tierra Somali. A consecuencia de la gravedad de la situación de Maunig apresurará el despacho de la tropa de Berber.

LONDRES, 20. — Hace poco el Daily Mail envió á Rumanía un representante para investigar cuestión hebrea. En la edición de hoy publica una carta del representante en la cual dice que las leyes de Rumanía son justas, la injusticia consiste en el

El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

10 A

modo de aplicarlas. No son sus creencias religiosas el motivo de la persecución del judío, sino porque si fuesen naturalizados y tratados con justicia pronto serían dueños de la mitad del terreno y gobernarían el país. Gran número de diputados rumanos obtienen la mitad de sus rentas en forma de dinero que aceptan de los hebreos en cambio por los documentos de naturalización que piden éstos.

SOFIA, 20. — Hoy verificóse en ésta un meeting bajo la dirección de la junta Macedonia. Hubo mas de diez mil concurrentes. El Presidente de la junta local Micharlowsky atacó la autoridad turca. Sus palabras motivaron tremendo entusiasmo; pasaron resoluciones aprobando en el movimiento revolucionario y censurando al gobierno turco. Notician que tropa turca ha ocupado el paso de Kreas. lo que les hace maestros de la situación en el valle de Struma.

—LIBROS Y RECIBOS— Para café

De 100 hojas, numerados y perforados á 90 céntimos

De venta en la librería de PADRON Y PUJOL

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucosores, La Bastida y La Gran Via. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS ALJUERA, Puntarenas: La Mascoya, y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —
 Rotulación, Circulación e impresión
 —DE—
 Invitaciones para funerales y entierros
 PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE

ELIAS CALDERÓN G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.